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东胜区是鄂尔多斯市的主
城区，距东胜区 30 公里的康巴
什 区 是 鄂 尔 多 斯 市 政 府 所 在
地，东康快速路是连接东胜区
与康巴什区的主要通道之一。

2022年 1月，我和同事们在
履 行 公 益 诉 讼 监 督 职 责 中 发
现，进入东康快速路的 G109 线
作 为 东 胜 区 重 要 的 进 出 城 通
道，道路交通长期处于饱和状
态，特别是 G109 线与大桥路、

团结路环岛连接处，处于城区
交通咽喉部位，交通拥堵问题
日益严重。

“ 道 路 交 通 事 关 老 百 姓 人
身、财产安全，属于重大社会
公共利益。”我院公益诉讼专班
经过研讨，决定立即开展实地
调查。我和同事连续一周，分
时 段 对 环 岛 处 的 路 况 进 行 观
察、监测，调取相关交通肇事
记录，委托第三方组织的专业
技术人员在环岛处进行早、晚

高峰时段车流量统计及无人机
航拍调查，对交通拥堵问题进
行分析论证。

我们发现，该路段早、晚
高 峰 时 段 交 通 流 量 接 近
3000pcu/h （每 小 时 车 流 量），
远远超出道路承载能力，经常
发生交通拥堵，导致交通秩序
混乱，事故频发，存在极大安
全隐患。“每次走这段路，我们
都提心吊胆的，就怕一不小心
卡里头了，没个把小时根本出

不去。”“真的，都快有心理障
碍了，每次堵得是又急又烦。”
与过往司机交流时，他们纷纷
诉说心中不满。

为解决该路段交通拥堵情
况，消除安全隐患，我们咨询
交通及交管专家，委托交通规
划设计机构对道路交通拥堵成
因和治理措施进行分析并提出
治理方案。而我作为案件承办
人，多次上门与交通规划设计
机构专家进行商谈，反复论证

治理方案的可行性，确保方案
符合本地区的实际情况。

3 月 3 日，我院对该问题线
索以公益诉讼案件立案。3 月 9
日，我院向负有监管职责的行政
机关制发督促履职的检察建议。
相关行政机关收到检察建议后高
度重视，主要领导带队督办，最
终采纳了交通规划设计机构的治
理方案，采取了增设信号灯，安
装让行、禁止掉头交通指示牌，
增派警力等综合治理举措。经过

努力，该路段交通拥堵情况得到
明显改善。5 月 9 日，该行政机
关向我院进行了书面回复。

收到回复后，我们没有简
单结案，而是持续跟进开展整
改效果“回头看”工作。除了
安排干警实地调查，我们还特
别邀请 2名人大代表到该路段进
行 现 场 评 议 监 督 。 时 值 晚 高
峰，但代表们发现通行很有秩
序，“确实没以前那么堵了，这
样司机心情能舒畅不少。”

听到代表的反馈，我们很
是欣慰。办理这起案件，是我
院能动履职、积极参与市域社
会治理的一个范例。检察机关
推动解决道路拥堵问题，让广
大司机告别了“路怒症”，我们
检察人的心情也跟着明朗起来。

检察官支招纾解“路怒症”

□本报记者 张海燕
通讯员 王蔚 胡爱国

不久前，受强降雨影响，河
南省三门峡市陕州区连续数日
暴雨黄色预警。陕州区检察院第
四检察部检察官和区水利局工
作人员专门到五里河，共同查看
河道治理后的泄洪情况。看见河
道大幅拓宽后，防洪能力显著提
升，可以安然过汛，大家这才放
下心来，感慨一年多的共同努力
有了效果。

金水河边，发现陈旧垃圾带

“三门峡因河而生、依河而
建、伴河而兴，城市的根脉在黄
河，保护好黄河是我们义不容辞
的责任。”三门峡市位于豫晋陕
三省交界黄河南岸金三角地区，
特殊的地理位置让陕州区检察
院干警对黄河母亲更多了一份
责任感。

陕州区北临黄河，与山西省
平陆县隔河相望，五里河、金水
河、淄阳河、苍龙涧河等黄河支
流穿城而过，汇入黄河。入河口
天鹅浅翔，岸绿景美，成为当地
居民休闲旅游的“打卡地”。然而
近年来，随着气候变化、城市发
展，河道不断遭受污染、阻塞、断
流等困扰，不仅影响群众生产生
活，也对与城区紧密相连的黄河
造成极大威胁。

2021 年 3 月，检察官巡查金
水河时发现，金水河秦家庄段沿

岸存在大量塑料袋、砖头、木头
等生活和建筑垃圾，陕州区检察
院决定立案调查。原来，由于多
年缺乏垃圾处理设备，居住在金
水河沿岸的 2 万余名村民只能
向金水河倾倒垃圾，在两岸形成
长约 2000 米的陈旧垃圾带，造
成水质污染，河道淤堵。检察官
进一步调查发现，淄阳河沿岸也
存在类似倾倒垃圾问题。

陕州区检察院向辖区街道
办事处发出检察建议，督促其履
行监管职责，清理陈旧垃圾，恢
复生态环境。辖区街道办事处高
度重视，积极采取措施对河道沿
岸垃圾进行清理。截至目前，经
多部门共同努力，金水河、淄阳
河畔总计 13.6 万立方米垃圾得
到清理。

沿河溯源，查出非法排
污养猪场

2021 年 6 月，办案检察官跟
踪监督金水河垃圾整治工作，发
现河中有不知何处排出的污水在
流淌汇聚。沿河溯源查看，追踪至
岸边一棵树下，检察官发现一根
直径约 10 公分的塑料管正向河
中排放污水。检察官爬上河道边
的土坡，一家养猪场进入了视野。
调查得知，该养猪场存栏量百余
头，蓄粪池露天建设、规模极小，
且有外排管直排入河。

秉持环境保护与经济发展
统筹兼顾的办案理念，检察官就
养猪场生存发展问题请教农业
技术人员，委托专家评估治理成

本，梳理出扩大沉淀池、新建干
粪处置场、引导合法合理经营的
治理方案，赢得涉案养殖户的理
解。最终，该养猪场在农业部门
的指导下，新建了 100 立方米污
水沉淀池、60 立方米干粪处置
场，污染问题得到有效整治。

针对该案反映出的普遍问
题，陕州区检察院向区农业农村
局发出公益诉讼诉前检察建议，
建议普查并整治畜禽养殖污染
河道问题。区农业农村局高度重
视，开展畜禽养殖污染专项整治
活动，排查沿河养殖户 15 家，发
现问题 2家，均已督促整改到位。

办案中，检察官还挖出一条
商砼企业污染苍龙涧河水源的
线索，陕州区检察院及时向区生
态环境部门发出检察建议。涉案

企业在被罚款 10 万元且负责人
被行政拘留 5 日后，对问题进行
了彻底整改。陕州区检察院以案
释法积极宣讲，辖区沿黄企业均
引以为戒，全面排查隐患，实现
了污染“零排放”。

督促三家单位协同，整
治断流堵塞问题

为守护城市水系及黄河生
态，2021 年 7 月，陕州区检察院
开 展 多 流 域 全 面 巡 查 。在 国 道
310 涵洞北，检察官发现五里河
河 道 断 流 ，已 严 重 影 响 汛 期 行
洪。进一步调查发现，五里河城
区段有生活污水管渠直排入河，
少量污水管道开裂，污水外溢；
下游涵洞堵塞，仅以口径较小的
管道替代 500 米河道，行洪能力
大减，容易引发内涝。此外，检察
官还查明，淄阳河城区段有 20
余处生活污水管渠直排入河，已
有黑臭水体聚集成片。

陕州区检察院向三门峡市
城乡一体化示范区生态环境局、
陕州区城市管理局、陕州区水利
局发出检察建议，督促履行监管
职责。三家单位高度重视，积极
整治，截至目前共安装排污管道
13.4 千米，整修污水管道 1.2 千
米，预计每年减少生活污水排放
300 余万吨；启动河道岸线系统
治 理 ，引 弘 农 涧 河 水 补 入 五 里
河，建设两岸休闲路，共开挖土
石 80 万立方米，恢复五里河自
然河道 450米。

今年 7 月 22 日，陕州区检察
院办理的督促整治黄河 4条支流
环境污染行政公益诉讼案被省
院评为公益诉讼十大精品案例。

五里河安然度过强降雨
河南三门峡陕州：助推黄河流域生态环境综合整治

本报讯（记者满宁 通讯员彭静 张凡洁） “铝灰渣搬走后，再
没有刺鼻气味了！”近日，重庆市两江地区检察院检察官来到长寿区云
台镇小沿村，对一起固体危险废物违法堆放处置案开展公益诉讼“回
头看”。附近村民都表示，现在彻底放心了。

“有数千吨铝灰渣违法堆放着……”2021 年 6 月 21 日，重庆市公安
局环境安全保卫总队向检察机关移送了一条线索。一周后，经重庆市
检察院批准，两江地区检察院正式立案调查。

据了解，这些铝灰渣被分散堆放在长寿区云台镇等 4 个街镇的 5
处简易仓库。因储存条件未达到危险废物“三防”（防渗漏、防流失、防
扬散）要求，一到下雨天，它们就会产生具有刺激性气味的氨气。“当时
我们戴着口罩，都被熏得眼泪长流。”对第一次现场勘验的场景，办案
检察官刘宝记忆犹新。

原来，2020 年 3 月至 12 月，李某以临时中转为由，从川渝多地将
6200 多吨铝灰渣陆续运送至 5 处仓库储存，此后便一直失联。2021 年
9 月，李某被公安机关立案侦查。犯罪嫌疑人无力处置，生产铝灰渣的
上游单位一时也无法确定，这些铝灰渣如何处理？“如果跨省运输处
置，不仅成本巨大，运输过程中还有二次污染风险。”作为主管部门，长
寿区生态环境局也犯了难。

两江地区检察院多次与长寿区生态环境局沟通磋商，终于达成一
致意见：由该局依法履行代为处置职责，检察机关予以全程监督。在
长寿区政府的支持下，该局共计投入 1200 余万元，委托当地具备专业
资质的环保公司，对涉案铝灰渣分批次进行了规范化处置。

“现场无残留、无异味。”今年上半年，刘宝与同事先后 4 次前往 5
个堆放点回访，确认铝灰渣已全部清运完毕。据了解，该院下一步还
将协助生态环境部门开展事后追偿。

“铝灰渣污染重，处理难度大、费用高，违法者通常不具备处置能
力，检察机关联手环保部门，以‘代为处置+事后追偿’方式为群众解决
了一桩‘揪心事’。”全国人大代表张绍勇说。

6200多吨铝灰渣清走了

□本报记者 卢金增
通讯员 陈浩 谢甲睿

“ 我 们 这 附 近 开 饭 店 的 在
一 起 聊 天 ，都 非 常 感 谢 检 察 官
对 我 们 安 全 的 关 注 。自 从 安 装
了 燃 气 报 警 器 ，我 们 干 起 活 来
心里踏实多了。”8 月 8 日，山东
省莘县检察院检察官在对整改
成 效 跟 进 监 督 时 ，听 见 开 小 餐
馆的王师傅这样说。

事 情 还 得 从 今 年 初 春 说
起。当时，莘县检察院在履职中
发 现 ，城 区 很 多 餐 馆 在 经 营 中
使 用 液 化 气 罐 ，液 化 气 罐 与 灶
台之间大多通过一条塑胶软管
相 连 ，而 一 些 餐 馆 的 液 化 气 灶

具和液化气罐中间没有任何安
全 保 障 设 施 ，大 部 分 塑 胶 软 管
上 油 渍 遍 布 ，有 些 连 接 口 卡 扣
已有些许松动。

“液化气罐发生漏气是不易
察觉的，事故猛然降临根本来不
及反应。一旦气体发生泄漏，无
报警装置提醒和保护，后果不堪
设想，这会严重损害公共利益。”
据该院公益诉讼检察官介绍，可
燃气体报警装置主要用于检测
饭店燃气罐泄漏，监测到燃气泄
漏时报警器会亮起报警灯，报警
器若附带排气扇和电磁阀功能，
还可开启排气扇将有害气体排
出，同时电磁阀会自动关闭燃气
开关，切断有害气源。

发 现 事 故 隐 患 后 ，检 察 官
立 即 制 定 工 作 预 案 ，在 城 区 开
展燃气安全公益诉讼专项监督
工 作 ，对 餐 饮 行 业 经 营 者 使 用
燃气类别、燃气存放设置、报警
设 施 安 装 、灶 间 通 风 设 施 等 情
况 进 行 实 地 摸 排 ，并 通 过 现 场
拍摄取证、询问经营者等方式，
了解未安装燃气报警装置的原
因和行政机关是否严格履职。

“ 我 们 发 现 使 用 液 化 气 罐
的 餐 馆 ，大 部 分 都 没 有 安 装 燃
气 报 警 装 置 ，一 些 从 业 人 员 安
全意识淡薄，认为无关紧要，有
的人想安装但不懂得安装方法
和途径 。”充分调查取证后 ，检
察 官 进 行 了 分 析 研 判 。3 月 19

日 ，莘 县 检 察 院 向 相 关 行 政 机
关 制 发 检 察 建 议 ，督 促 其 密 切
配 合 ，加 大 对 餐 饮 行 业 燃 气 安
全 生 产 违 法 行 为 的 监 督 力 度 ，
及 时 采 取 有 效 措 施 督 促 整 改 。
同 时 ，该 院 特 意 提 醒 相 关 行 政
机 关 依 法 适 用“ 首 违 不 罚 ”原
则，落实“六稳”“六保”要求。

“‘ 首 违 不 罚 ’并 不 是 放 任
不 罚 ，而 是 让 轻 微 违 法 的 当 事
人 认 识 到 其 行 为 的 违 法 性 ，切
实认错纠错、防止再犯，这也是
柔性执法的生动实践。”检察建
议 得 到 相 关 行 政 机 关 认 可 采
纳 ，餐 饮 企 业 在 进 行 整 改 的 同
时也提交了书面守法承诺书。

对 照 检 察 建 议 书 ，相 关 行

政机关对暴露出问题的餐饮企
业 进 行 了 督 促 整 改 ，并 全 面 排
查 辖 区 内 使 用 燃 气 的 餐 饮 企
业 ，要 求 及 时 安 装 燃 气 报 警 装
置，消除安全隐患。5 月 3 日至 6
月 14 日，相关行政机关陆续向
莘 县 检 察 院 书 面 回 复 ，表 示 已
全面排查并督促整改完毕。

8 月初，莘县检察院对整改
情况跟进监督。“所有企业均已
安装燃气报警装置。”检察官说。

“安全生产是最大的民生。
检察机关提高政治站位，坚持问
题导向，以公益诉讼为抓手助力
安全生产规范化，是为党委政府
当好法治参谋的重要体现。”莘
县检察院检察长牛廷彪表示。

餐馆安上燃气报警器，大家都安心

检察官和村民在金水河边查看污染情况

本报讯（记者蓝恒 通讯员方芳 王艺格） 近日，在浙江省象山
县沿海南线新桥路段，路过这里的村民都满心欢喜。赵大姐告诉记
者：“路灯开装了，心里踏实了。”

今年 4 月，一名公益诉讼特邀监督员在“益心为公”检察云平台上
反映，象山县沿海南线新桥路段没有路灯，夜间照明不足，存在较大交
通隐患。象山县检察院检察官对该线索进行分析研判，发现县政协委
员陈跃辉等人已关注到这个问题并屡次发声。

事关群众出行安全，检察官立即开展实地调查。据了解，沿海南
线新桥段长约 3.4 公里，接有甬皖高速连接线，纵贯宁波象保合作区，
北起东陈乡、南至石浦镇，是通连象山南北的关键通道。目前，该路段
已被规划为杭州亚运会（宁波象山赛区）官方路线，是赛事期间运动员
及官方媒体日常通勤的必经之路。随着城乡建设发展，沿海南线全线
及宁波象保合作区主干道仅该路段没有路灯，道路建设已明显落后于
周边区域。

检察官还发现，该路段夜间事故频发，80%以上的事故均因夜间
行车光线不足影响司机视线，导致车辆追尾、未及时避让路口行人
等。“夜间能见度低，司机会用远光照明，给对向车道造成视觉盲区，是
比较严重的道路安全隐患。”检察官王艺格说。

4 月底，该院召开公开听证会，邀请县人大代表、政协委员、人民监
督员等 5 人担任听证员，交通、公安、属地政府等职能部门共同参会。

“该路段安装路灯十分必要，而且应当加快项目进程，在杭州亚运会召
开前建设完成。”听证员表示。

象山县检察院梳理调查和听证情况后，形成《关于沿海南线新桥
段配置路灯的情况报告》，得到象山县政府高度重视。今年 5 月，相关
项目正式立项。7 月，得知照明工程将在年底竣工，陈跃辉高兴地说：

“没想到这个老大难问题最后由检察院推动解决了。”

“黑黢黢的路”将成过去式

日前，青海省循化县检察院检察官对一处异地造林点进行回访，
看到异地补植复绿效果显著，总面积 1359 亩的林地上种植了 28 万多
株树苗，树苗成活率高、长势喜人。目前，该林地已成为青海省面积最
大的“公益诉讼林”。

2019 年 3 月，该院调查发现，黄河积石峡水电站在未经国家林业
部门审批的情况下将库区水位提高，致使库区 1132.5 亩林地被淹。该
院依法发出检察建议，建议相关部门督促涉案公司编制恢复方案，在
宜造林季节完成异地恢复植被任务。接下来的 3 年间，该院一直实时
跟进监督，直至被损毁生态得到完全恢复。

文/图：本报记者李维 通讯员王丽坤

“公益诉讼林”长势喜人

□本报记者 卢志坚
通讯员 葛杭 曹燕飞

江苏省苏州市今年梅雨季降
水不多，却在入伏后连续迎来几
场暴雨，河道水位上涨很快。近
日，苏州市检察院检察官到京杭
大运河浒关段回访，看到曾经侵
占航道长达三年的一个旧桥墩拆
除后，大运河恢复了航运安全。

“往年走这边必须绕过旧桥
墩，水位高的时候特别危险，今年
汛期终于不那么担心了。”经常驾
驶船只在该河段航行的老张说。

高 达 2 米 的 废 弃 桥 墩 矗 立
在河面，周边堆土向外延伸，侵
占水域约 850 平方米，几乎占据
了大运河航道的三分之一，还有
人在上面种了菜。今年 4 月，苏

州市检察院接到市河长办移送
的公益诉讼线索，双方联合开展
运河沿线水域岸线保护专项督
查，督查中看到了这样的场景。

“桥墩的事说小可小，说大可
大。来往船只必须绕过它通行，
航槽发生偏移危及航行安全，对
汛期行洪也有不利影响。”苏州市
检察院第七检察部副主任曹燕飞
看到了问题的严重性。调查得
知，这个旧桥墩是 2019年北津桥
老桥拆除时的遗留物。如今新桥
早已建成，这个废弃的旧桥墩为
何成了“钉子户”？

原来，旧桥墩周边堆土中有
一处 10千伏高压电线杆，供电服
务区域广，且兼具保障一疫情防
控隔离酒店的用电需求。市交
通部门曾于 2019 年 9 月及 2020

年 4 月，两次提请属地相关部门
尽快协调迁移高压电线杆，但因
技术难度大、疫情等因素影响，
这个旧桥墩仍被遗留在河道中。

“旧桥墩也一直是我们的一
个心病。为了保障航行安全，我
们不仅设置了安全警示标识、防
撞钢管桩、爆闪灯等夜间助航设
施，还安排了专人定期巡查、维
护。”市交通部门相关负责人表
示，在旧桥墩“苦等”拆除的日子
里，他们耗费了大量人力、物力。

旧桥墩拆除涉及交通航运、
行洪、电力甚至疫情防控等多方
面，困难很多。苏州市检察院决
定与市河长办联合督办，推动解
决这一问题。针对高压电线杆
拆除难导致旧桥墩拆除难的“连
锁反应”，该院向电力部门制发

书面协助推进函，并于 4 月 15 日
进行行政公益诉讼立案，以“我
管”促“都管”，积极推动电力、水
务、交通部门合力履行职责。

迁移电线杆的原定方案是对
架空线路进行入地迁移，需要停
电作业。“虽然停电施工进度比较
快，但会影响到周边居民及疫情
防控隔离酒店的正常用电，我们
建议电力部门重新调整设计方
案，尽量保障供电。”曹燕飞说。

在检察机关建议下，苏州市
电力部门邀请专家进行风险论证，
调整了保供电路，在确保安全的
前提下开展带电施工，终于在4月
27日顺利移除了高压电线杆。随
后，市交通部门组织队伍进场拆
除旧桥墩，并对偏移的航槽开展
修复。经过近一个月施工，旧桥

墩拆除及周边堆土清运工作全部
完成，京杭运河浒关段又重新恢复
了通航和汛期行洪安全。

5月底，应交通部门邀请，苏
州市检察院参与监督北津桥老
桥墩拆除及附近土方疏浚的专
项验收工作。只见往来航船从
北津桥下穿过，在宽阔的河面画
出一道道波纹，从空中俯瞰，没
有了“拦腰而过”的架空电线，入
眼即是沿岸整齐美观的绿化带。

“下一步，我们将以推动全市
规范化码头建设为切入点，加强
与市河长办的合作，常态化开展
线索研判、疑案会商、联合挂牌督
办案件等工作，服务保障大运河
文化带建设，做好国家水安全的

‘守护者’。”苏州市检察院第七检
察部负责人李跃说。

和侵占航道三年的桥墩说“再也不见”


